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                                       VERBALE DELLA SEDUTA DEL 17 DICEMBRE 2024 

 
Il Consiglio di Municipio 1, convocato ai sensi dell’art. 27 del Regolamento dei Municipi del Comune di Milano 
e dell’art. 2 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1 con avviso P.G. 661032 via e-mail il 12.12.2024 si è 
riunito in seduta telematica di prima convocazione, dalle ore 19:30 alle ore 23:00 di martedì 17.12.2024, per 
lo svolgimento del seguente ordine del giorno: 
 
 

1.  Interventi ai sensi dell’art. 11 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
2. Interventi ai sensi dell’art. 12 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
3. Comunicazioni del Presidente del Consiglio di Municipio. 
4. Approvazione verbale del 26/11/2024. 
5. Comunicazioni della Giunta di Municipio. 
6. Linee di indirizzo stanziamenti fondi destinati ad attività di ambito culturale, sociale, sportivo, 

ricreativo e educativo, nonché di promozione della salute territoriale per l’Anno 2025 nel Mu-
nicipio 1. 

7. Parere: Aggiornamento della Classificazione acustica del territorio del Comune di Milano.  
8.  Linee di indirizzo per il miglioramento dell’accessibilità e fruibilità di Casa degli artisti e per l’uti-

lizzo dei 30 giorni riservati al Municipio 1 previsto nella convenzione per la concessione di Casa 
degli artisti.  

9. Mozione cons. La Russa "per la libera circolazione dei ciclomotori nella circonvallazione interna 
(cerchia della 94)". 

10. Mozione cons. La Russa "per la sicurezza nelle stazioni cittadine". 
 
Ha presieduto il Presidente Lorenzo Sitia, assistito dalla Direttrice dell’Area Municipi - Ambito di Coordinamento 
3 - Municipio 1: Dott.ssa Isabella Menichini, dalla Responsabile dell’Unità Coordinamento: Dott.ssa Carmela 
Generoso e dal Funzionario verbalizzante Dott.ssa Consiglia Sadile. 
Partecipano all’adunanza: Il Presidente del Municipio Dott. Mattia Abdu e l’Assessora esterna Francesca Ulivi 
Assenti giustificati i Consiglieri Del Corona, Melloni e Ossola. 
Il Presidente accertato il numero legale degli intervenuti dichiara aperta la seduta alle ore 19:33 nominando 
scrutatori i Consiglieri Vella, Poli, Ambrosini. 
 
Alle ore 21:49 il Presidente ha sciolto la seduta. 
 
 
 
Letto, confermato, sottoscritto. 
 
 

                 IL SEGRETARIO  IL PRESIDENTE    

                  Consiglia Sadile    Dott. Lorenzo Sitia 

                 (f.to digitalmente)                                                                                               (f.to digitalmente) 
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Punto 1 

 
Interventi ai sensi dell’art. 11 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
 
Non ve ne sono.  

 
Punto 2.  

 
Interventi ai sensi dell’art. 12 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
 
Cons. Arrigoni: comunica il deposito un'interrogazione e chiede chiarimenti sulle e-mail relative alla questione 
della pec e la conferma che la pec comunale è solo interna. 
Cons. Bonacorsi: segnala le problematiche create quest'anno ai cittadini dall'invio della Tari: in luogo dei 
consueti bollettini, la tassa – in un’unica soluzione- è stata registrata solo sul fascicolo del cittadino ma non tutti 
hanno ricevuto l’e-mail di comunicazione. Non è stato possibile suddividere l’importo in rate, né chiedere 
chiarimenti telefonici, il centralino (020202) ha dichiarato di non saperne nulla rimandando al servizio 
telematico, in tilt per circa 10 giorni; appuntamenti a fine gennaio, ben oltre la scadenza della Tari. 
Conclude rappresentando le istanze dei concittadini: sarebbe stato meglio tenere ancora quest'anno le vecchie 
modalità di invio degli avvisi di pagamento, preannunciando contestualmente il cambiamento per l'anno 
successivo. 
Pres. Abdu: ritiene che sulla questione Tari sia opportuna la presentazione di un'interrogazione di competenza 
dell’Amministrazione centrale. 
Sulla pec ritiene che sarebbe stata opportuna una preventiva comunicazione e condivisione delle modalità di 
attivazione a cura dell'area informatica, dopo l’acquisizione di una copia del nuovo regolamento. 
Ass. Ulivi: sulla questione pec condivide le preoccupazioni già espresse in precedenza alle quali aggiunge il 
dubbio sulla confusione della pec personale di cui è munita come libero professionista con quella comunale. 
Chiede pertanto agli uffici maggiori informazioni possibili, anche sulle finalità che giustificano l’attivazione di 
una pec comunale. 
Cons. Ambrosini: sulla questione pec si unisce ai precedenti interventi. 
 

 
Punto 3.  

 
Comunicazioni del Presidente del Consiglio di Municipio. 
 
Conferma la data della prossima seduta del Consiglio programmata per il 21.01.2025. 
 
 

Punto 4 
 
Approvazione del verbale della seduta del 26/11/2024. 
 
L’approvazione è rinviata alla seduta del 21.1.2025. 
 

Punto 5 
Comunicazioni della Giunta di Municipio. 

 
Ass. Pacini: riferisce sulla recente rimozione delle attrezzature per bambini nell’area giochi a loro riservata nei 
giardini Anna Fallaci di Via Quadronno, imposta da esigenze di sicurezza, essendo le stesse molto vecchie.  Ne 
auspica una loro sostituzione al più presto. 
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Riferisce altresì sull’installazione di attrezzature sportive presso il parco delle basiliche lato Via Santa Croce (sei 
attrezzi per le attività sportive all'aperto) realizzata, mediante collaborazione tecnica, dalla Direzione verde su 
impulso municipale. 
Riferisce inoltre sulla riunione con la Direzione lavori della Direzione del verde per concretizzare le proposte 
deliberate dal Consiglio sulle manutenzioni straordinarie del verde. 
Al momento, sino ad ottobre 2025, le manutenzioni straordinarie saranno gestite dall’appaltatrice AVR, dopo 
invece saranno curate da MM. Vi sarà quindi un passaggio di consegne fra aziende da monitorare, anche con la 
collaborazione di tutti i consiglieri municipali ai quali raccomanda di raccogliere le segnalazioni dei cittadini. 
Riferisce infine dell’abbattimento degli alberi morti in S. Agostino e della programmata loro sostituzione con 
nuovi esemplari e della ciclabile di Via Olona: la maggior durata dei relativi lavori (da novembre 2024 a gennaio 
2025) dipende dalla scelta dell'Area tecnica di migliorarne la fruibilità mediante l'allargamento anche in prossi-
mità di Piazza Sant'Agostino, previo abbattimento di n. 12 alberi da sostituire anch’essi con nuovi esemplari. 
Conclude affermando che a febbraio 2025 è previsto il ripristino del doppio senso di marcia in Via Olona verso 
il centro. 
Ass. Ulivi: riferisce dell’inaugurazione, in data 11.12.2024, del Centro Milano Donna in Via Dogana n.2 - Pian-
terreno.   
Dopo aver rinviato alla Newsletter per l’approfondimento delle attività programmate, si sofferma sull’imposta-
zione innovativa del Centro Milano donna: i focus sono il lavoro e l'empowerment, professionale ed economico.  
Si prevede quindi la costruzione di percorsi di autonomia per le donne mediante corsi, colloqui singoli finalizzati 
alla costruzione di percorsi professionalizzanti o comunque di autonomia. 
Si prevede anche l’organizzazione di appuntamenti culturali. 
Nel ringraziare i consiglieri presenti all’inaugurazione, invita tutti a promuovere le attività del Centro, aperto a 
tutte le cittadine di Milano e non solo a quelle del Municipio 1. 
Riferisce altresì della conclusione della coprogettazione CAM e 
dell’incontro con i cittadini fissato al CAM Garibaldi per il giorno successivo (h 17,30), al quale invita tutti i 
consiglieri. 
Riferisce inoltre sulla pubblicazione dell'ultimo bando dell'anno di € 10.000 (messi a disposizione 
dall’Amministrazione Centrale) relativo all'emergenza freddo (€ 2.000 per ciascun progetto), nella speranza che 
le associazioni riusciranno, in un così breve periodo (apertura termine sino al 31.12) ad accedere ai contributi.  
Riferisce infine sull’affidamento diretto ad IBVA di fondi per realizzare un regalo di Natale per le mamme e i 
bambini meno abbienti attraverso il mercato di Solidando. 
Pres. Abdu: comunica la chiusura definitiva dell’ingresso municipale di Via Marconi 2, spostato in Via Dogana 
n.2, scala A) per l'accesso agli uffici e alla sala consiliare, posti rispettivamente ai Piani primo e ammezzato, 
serviti dal nuovo ascensore (appena messo in funzione) idoneo anche per le persone con disabilità. 
Per l’accesso agli uffici politici suggerisce l’ingresso da Via Dogana n.4 scala C. 
Precisa che le tre vetrine del Centro Milano donna hanno comunque sostanzialmente il servizio di portineria, lo 
stesso di Via Marconi. 
Precisa che collabora con l’ATI affidataria dei servizi del Centro Milano donna anche il CELAV (lo sportello del 
lavoro della Direzione Welfare).  
Cons. Caccia: chiede se vi sia un calendario delle attività del Centro Milano donna. 
Cons. Pignatti: esprime perplessità in merito alla scelta di abbattere 12 alberi per realizzare la pista ciclabile in 
Via Olona, a doppio senso.  
Cons. Lombardi: precisa che le piante a Milano hanno una vita breve. Si auspica che la sostituzione avvenga non 
con piccoli alberelli, ma con altri esemplari di una certa dimensione, più adatti all'ambiente urbano. 
Ass. Pacini: sulla scorta delle immagini di google maps descrive nel dettaglio i lavori di allargamento della 
ciclabile di Via Olona, chiarendo meglio le ragioni anche giuridiche che ne hanno imposto la realizzazione. 
L’alternativa al non abbattimento degli alberi sarebbe stata la rinuncia alla pista ciclabile.  
Precisa che il numero di posti auto nel tratto di Piazza Sant'Agostino lato Via Olona rimane immutato. 
Cons. Lombardi dalle immagini deduce che gli alberi in questione non sono giovani, quindi possono essere 
sacrificati, purché, come agronomo specializzato, soggiunge vengano sostituiti da alberi della stessa dimensione 
e magari in condizioni migliori. 
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Punto 6 

 
Linee di indirizzo stanziamenti fondi destinati ad attività di ambito culturale, sociale, sportivo, ricreativo e edu-
cativo, nonché di promozione della salute territoriale per l’Anno 2025 nel Municipio 1. 
 
Pres. Abdu illustra il documento descrivendone le singole voci e l’incremento dei fondi rispetto all'anno scorso 
in linea con i trasferimenti imprevisti di cui si è dato più volte conto. 
Descrive le quattro macroaree tematiche sottoposte al vaglio delle varie Commissioni che ringrazia per il lavoro 
svolto. Specifica che per ciascuna di esse si è fissato un range percentuale di spesa motivo per cui la somma 
delle percentuali stesse non fa 100. 
Conclude ripercorrendo l’attività amministrativa svolta nel corso del 2024 e individuando alcune linee ammini-
strative innovative da sviluppare nel prossimo anno.  
Cons. Fasulo: riconosce l’importanza del documento, probabilmente il più importante fra quelli che si adottano 
nel corso dell'anno. 
Il voto a dicembre è senz’altro un aspetto molto positivo: significa che a gennaio vi sono già risorse da poter 
impegnare e che si ha la garanzia su eventuali tagli, anche se provvisori da parte del bilancio comunale. 
Rileva che oggi, applicando il modello politico-amministrativo dei Municipi, a differenza di quanto accadeva 
secondo il precedente modello dei Consigli di zona, attraverso i bandi, in qualche modo si perde un po' il 
controllo del Consiglio sull’impiego della spesa.  
Cons. Bonacorsi: desidera aggiungere qualche osservazione a quanto detto durante la Commissione da lei pre-
sieduta il 9 dicembre proprio in merito alla relazione sull'utilizzo dei fondi 2024. 
Sottolinea la precisione del lavoro ciclopico svolto,  tutto è stato rendicontato, motivato e reso trasparente alle 
Commissioni e al Consiglio che così hanno potuto verificare il sostanziale rispetto delle linee programmatiche 
fissate nel 2024. 
Apprezza il metodo  usato dagli uffici,  dalla Giunta e dal Presidente per consentire una visione completa delle 
attività svolte e dei fondi quasi del tutto impiegati, salvo rare eccezioni,  ben motivate. 
 
Il Pres, Sitia pone in votazione l’emendamento al documento: 
- presenti    26 
- votanti      26 
- favorevoli 18 
- contrari       8 
Il documento viene approvato.  
 
Il Pres, Sitia pone in votazione l’immediata eseguibilità del documento: 
- presenti    26 
- votanti      26 
- favorevoli 24 
- contrari       2 
La richiesta di immediata eseguibilità viene approvata. 
 
 

Punto 7 
 
Parere: Aggiornamento della Classificazione acustica del territorio del Comune di Milano.  
 
Cons. Arrigoni illustra il documento specificando i riferimenti normativi della classificazione acustica, le que-
stioni di maggior rilievo e gli obiettivi essenziali: salvaguardia preventiva delle zone ancora non investite dall'in-
quinamento acustico, individuazione dei contesti che necessitano di piani di risanamento perché superiore ai 
limiti, specifica valutazione dei rischi per la salute pubblica. 
Si sofferma sulla difficoltà oggettiva di effettuare i controlli, quindi, di approntare le azioni correttive, sul difficile 
bilanciamento dei vari interessi contrapposti, sulla necessità di  promuovere una revisione della normativa di 
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cornice, di monitorare il livello acustico a maggior ragione in caso di segnalazioni da parte dei cittadini. 
Cons. Fasulo: dopo aver ringraziato  il Cons. Arrigoni per il complesso lavoro svolto, sottolinea come criticità 
principale la difficoltà di misurazione dei livelli acustici soprattutto in alcune occasioni (aerei, movida…). Auspica 
un miglioramento sotto questo profilo. 
Cons. Arrigoni: precisa che in realtà i controlli ci sono, sebbene nei limiti delle forze possibili: sono affidati ad 
Arpa, l'agenzia regionale di protezione dell'ambiente, la quale li effettua su richiesta dei comuni lombardi. 
Spesso i controlli sono richiesti dai cittadini che devono poi dare la disponibilità al tecnico munito di fonometro 
ad entrare nei luoghi domestici. Le verifiche devono essere quindi programmate. Non sempre la programma-
zione del controllo coincide con il momento in cui il rumore si manifesta.  
Per questo motivo, si sollecita un'azione proattiva dell’Amministrazione comunale, la quale, in base alle segna-
lazioni pervenute, comprese quelle dei Municipi, organizzi autonomamente l'esecuzione delle prove acustiche 
nei momenti della giornata in cui, per l’appunto, il rumore si manifesta. 
In altri casi, si tratta di rumori derivanti da situazioni molto variabili, più difficili da identificare. 
Infine le valutazioni tecniche fatte dall'autorità giudiziaria, in esecuzione delle norme del codice civile, tengono 
conto  di parametri diversi rispetto a quelli della classificazione acustica, differenziali e non fissi. 
Seguono le dichiarazioni di voto:  
Cons. Benassati comunica l’astensione su questo punto, mentre i Cons. Canepa e Vella, dopo aver espresso il 
loro apprezzamento e ringraziamento personale al Cons. Arrigoni per aver reso comprensibile un argomento 
molto complesso, dichiarano voto favorevole. 
 
Il Pres, Sitia pone in votazione il documento: 
- presenti    26 
- votanti      26 
- favorevoli 18 
- astenuti      8 
Il documento viene approvato  
 
 

Punto 8 
 

Linee di indirizzo per il miglioramento dell’accessibilità e fruibilità di Casa degli artisti e per l’utilizzo dei 30 
giorni riservati al Municipio 1 previsto nella convenzione per la concessione di Casa degli artisti. 
 
Pres. Abdu: illustra il documento passando in rassegna i vari temi: accessibilità fisica e visiva, comunicazione 
integrata, sviluppo delle reti locali in modo da strutturare la casa degli artisti anche attraverso il lavoro del Mu-
nicipio 1 per instaurare un rapporto con tutti gli enti pubblici e privati attivi sul territorio, durata media degli 
eventi, massimo sei giorni consecutivi, salvo casi specifici deliberati dalla Giunta, oltre ovviamente quelli ricon-
ducibili  a Milano Cortina. 
Cons. Fasulo: ritiene che dal documento illustrato emerga la criticità dell'attuale gestione della Casa degli artisti: 
evidente mancanza della percepita connessione con il territorio. È necessario quindi farla entrare nel territorio, 
anche con l’apporto del Municipio 1 che ha già svolto un ruolo così importante nel suo rilancio e, come peraltro 
le stesse associazioni danno atto sul sito della casa stessa. 
Sulla possibilità del Municipio di disporre di 30 giorni, che è ovviamente la parte fondamentale del documento, 
riconosce la complessità di questo tipo di accordo. 
Cons. Bonacorsi: afferma che il documento è necessario ai fini del rilancio di un edificio meraviglioso, una vera 
opera d'arte a due piani, fonte di ispirazione per gli artisti (e non solo).  
Chiede se gli spazi oggetto della riserva al Comune di 30 giorni sono solo quelli espositivi posti al piano terreno. 
Condividendo l’intervento del Cos. Fasulo, ritiene molto difficile giungere ad un accordo con il concessionario 
impegnato nella gestione anche commerciale della struttura finalizzata a garantirne la sopravvivenza economica. 
Sebbene si tratti di un edificio meraviglioso, resta ancora poco conosciuto in zona: non c'è il servizio accoglienza 
all'entrata, che possa spiegare la natura del luogo, né fisico, né telematico.  
Conclude affermando che il documento è assolutamente ben fatto e un punto di partenza su cui lavorare. 
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Pres. Abdu: rassicura che il tema è aperto e sarà ripreso in Commissione per i necessari approfondimenti sugli 
aspetti più specifici.  
Precisa che ovviamente i 30 giorni, oggetto di riserva comunale, sono quelli previsti nella concessione. 
Lo sforzo è nella direzione di capire come indirizzare al meglio l'utilizzo di siffatti giorni in maniera vincolante 
per tutti i potenziali fruitori. 
Sui cartelli chiarisce le difficoltà burocratiche incontrate negli anni, del tutto estranee alla volontà del conces-
sionario, superate solo di recente mediante la loro posa in Via Tommaso da Cazzaniga e in Corso Garibaldi. 
Conclude riassumendo gli interventi della Giunta  
nel mandato in corso. 
Cons. Fasulo: ribadisce che il miglioramento atteso nella gestione della struttura riguarda l'integrazione con il 
territorio, avvenuta solo in parte. Afferma che in questa direzione devono convergere le iniziative promosse dal 
Municipio o dal Comune. 
 

Il Pres, Sitia pone in votazione il documento presentato: 
- presenti    25 
- votanti      25 
- favorevoli 19 
- astenuti      6 
Il documento viene approvato all’unanimità. 
 

Punto 9 
 
Mozione cons. La Russa "per la libera circolazione dei ciclomotori nella circonvallazione interna (cerchia della 
94)". 
 
Cons. Arrigoni ne chiede il rinvio perché ritiene che la mozione, pur ragionevole, necessiti di una riformulazione 
che propone di fare congiuntamente. 
Cons.  La Russa e l’opposizione non accettano la proposta. 
Pres. Sitia: ritiene che la riformulazione sia necessaria per adeguare la mozione al nuovo Codice della Strada. 
Cons. Benassati: afferma che la mozione è comunque meritevole. 
Ass. Pacini: afferma che, trattandosi di un argomento importante, è opportuno un passaggio in Commissione. 
Non essendovi l’accordo sul rinvio della mozione, il Pres. Sitia pone in votazione tale decisione: 
- presenti    25 
- votanti      25 
- favorevoli 18  
- contrari       7 
La discussione del testo viene rinviato. 
 
 

Punto 10 
 
Mozione cons. La Russa "per la sicurezza nelle stazioni cittadine". 
 
Cons. La Russa dichiara di abbandonare l’aula, così come il Cons. Benassati. 
Pres. Sitia: in assenza del relatore dispone il rinvio della mozione. 
Pres. Abdu, Ass. Pacini e la maggioranza propongono il passaggio in Commissione perché l’oggetto della mo-
zione è meritevole. 
 
  
 
La seduta viene sciolta alle ore 21:49. 


